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皇姑区“红色家园”工程实施以来，在社区
建立多元议事协商机制，推行“1+3+N”议事
法，即以社区党委为枢纽，统筹居委会、物业企
业、业委会三支力量，多轮协商、多方共议，有
事好商量。

多个社区针对涉及环境整治、维修基金等
重要民生议题，召开红色议事会、大院恳谈会
124次，解决百姓关心的问题272个。北塔街
道柳条湖社区新华社小区通过召开大院议事
会，居民投票拆除自行车棚、改建休闲活动广
场，还自发筹集8000余元改善环境。

着眼于纠纷调解需求，皇姑区建立沈阳市
首家物业纠纷调解中心，并在12个街道建立
分中心，由政法委牵头，房产局、司法局、法院
联手，对物业纠纷开展调解，已成功化解物业

纠纷 3 件，解决两个老旧小区保障型管理问
题。

群众对“红色家园”工程的满意度如何？
太平庄小区的居民集体创作了《太平志》，其中

“聚是一团火（社区大事记）”这样写道：
党建引领齐向前，周四议事纳谏言；
医院学校派出所，守护康宁人心安；
非公党建新起点，快乐9号心相连；
创城旧改换新颜，政府出力民参与；
智慧养老红十字，助老扶弱化急难；
太平梦有艺术团，为党宣传在前沿；
虹桥家园党支部，危困之时有救援；
假期课堂受欢迎，双职家庭减忧烦；
垃圾分类做仔细，绿水青山万万年。

辽沈晚报、聊沈客户端记者 吉向前

化解业主物业矛盾提升社区治理能力 沈阳皇姑区开展“红色家园”工程

为啥这小区物业交费率增长了80%

香树湾小区现在的环境。 辽沈晚报、聊沈客户端记者 吴章杰 摄

香树湾小区在清理垃圾整治环境。 香树湾小区提供

“2018年元旦，我们是在垃圾成堆、楼道没有灯摸着黑过的新年，现在可是大变样了”，
沈阳皇姑区香树湾小区业主周阿姨说，老物业撂挑子不干之后引进了新物业，垃圾全清走
了，路面重铺了，照明设施也安上了，“真没想到，我们小区还能变成这么干净漂亮，以前不好
意思让亲戚朋友来串门，怕脸上挂不住，这回行了，经常让他们来坐坐，我们家也变成高档小
区了。”

记者在小区走访，验证了香树湾小区一年来发生的巨变，居民甚至眼含泪花讲述小区的
惊人变化，香树湾小区的改变是特例还是独例？

11月9日，记者连续走访了皇姑区3个小区，发现新老小区的面貌均有巨大变化，从居民
自豪地讲述的语气和表情中可以体会到他们的满意是发自心底的。香树湾小区、和谐大院、
太平庄小区从脏乱差到新洁净的转变，是皇姑区开展“红色家园”工程取得成效的生动例子，
皇姑区委做出的《关于深入开展“红色家园”工程 提升党建引领社会治理能力的实施意见》，
其着力点就是要及时解决群众的身边事、烦心事，奔着问题去、迎着难题改，以化解业主物业
矛盾、提升社区治理能力，把解决群众问题、满足群众需求作为“第一动力”。

“我说不上来‘红色家园’工程的具体内容，但是我看着区里的人、街道的人、社区的人、
物业的人，一通猛劲儿收拾，我们小区变得干净了。下水堵了，物业随叫随到，不用我自己花
钱找人疏通了，我就举双手支持这个工程。”香树湾小区66岁的王阿姨说。

社区治理是社会治理的重要组成部分，皇姑区开展的“红色家园”工程，着眼“小切口”，
关注大民生，从小区物业管理入手，通过党建引领，多元协商，破解百姓急难愁盼事，提高了
社会柔性与活力，取得较好的治理效益，开创了基层治理的“皇姑实践”，值得称道。

香树湾小区：物业交费率增长了80%

香树湾小区6号楼4单元的居民周阿姨说，
2017年年底，干了七八年的物业公司突然不辞
而别、撂挑子不干了，居民多年来对物业公司的
抱怨彻底爆发，“大伙光吵吵，面对大门随便出
入、垃圾遍地、路面坑洼的情况无力改变，我们
都自我放弃了，把多层洋房小区就当城中村住
着吧。”

皇姑区区委、区政府有关部门没有放弃香
树湾小区等弃管小区的管理服务工作，在相关
部门的协调下，经严格挑选、按程序办理，香树
湾小区选聘了沈阳安寓物业公司。

“我开始见到安寓物业的李经理直接劝告
他们不要接手这个小区，活难干，肯定得赔本。”
周阿姨说。

“皇姑区希望尽快改变香树湾小区的面貌，
我们也希望在条件差一些的小区里锻造企业服
务管理的能力。盈利只是做企业运营的目标之
一，企业还要承担社会责任呀。”安寓物业公司
经理李永贵说得很实在：最近几年不盈利不要
紧，但要看长远收益，并且可以通过构建物业生
态体系来弥补收支的缺口。

安寓物业公司决定先给业主们干出个样来
看：大清扫行动一次性清除260车垃圾，路面破
损不堪全面更换高质量的地面砖，故障频发的
16部电梯进行检修维保，60余处外墙脱落处加
固修复……香树湾小区入住 10 年没有正式的
大门，安寓物业公司安装大门，并进行节日亮化
改造，在挂上红灯笼的那一刻，业主们都热泪盈
眶：“入住10年都没见过大门挂过红灯笼，进门
就心里亮堂！”

在香树湾小区巨大变化的背后，是“红色家
园”工程的全力支撑，党的基层组织在这个过程
中发挥了不可替代的作用。“以前社区基本不参

与小区的物业工作，现在不一样了，我们要通过
为小区居民服务，扩大党建阵地，增强党员身份
意识和荣誉感，扩大影响力、凝聚力，让群众打
心底里信任、依靠和拥护党的基层组织。按照

‘红色家园’工程 提升党建引领社会治理能力
的实施意见，社区工作人员尤其是党员，全面参
与小区的物业服务，协同物业公司做好服
务。”中航社区书记杜娟说。

66岁的居民王阿姨对今年夏天一次停电记
忆犹新：8月14日晚9时许，当时雨下得很大，小
区突然停电，园区一片漆黑。

发现停电后，中航社区非公党支部的李永
贵经理安排工作人员逐一排查，同时联系电业
局、通知社区。中航社区书记杜娟迅速上报街
道办事处，街道办事处党工委等领导来到现场
协调解决问题。“物业李经理凭借平时建立的良
好关系，督促电业部门在万分紧张时刻调派人
手过来抢修。”杜娟介绍，电业部门工作人员雨
天带电作业，一个小时后恢复了供电。“喜悦来
得突然去得也快，20分钟后又停电了。大家二
话没说，从头再来协调解决，终于在凌晨三点又
把电修好了。”

业主认可这样的服务，所以物业费交费率
直线上升，从以前的不足 10%，增长到现在的
90%左右。“以前停电好几天没人管啊，我家冰
箱里的东西都化了，现在下着大雨，街道、社区、
物业出面把电修好，服务这么到位，我能不积极
交物业费吗？”王阿姨说。

“小区现在的变化，党组织下了大力气，身
为党员我非常自豪，以后我更要出力参与小区
的事儿，大伙一起使劲把小区弄得更好。”在小
区干净平整的小广场上，周阿姨搂着杜娟笑着
说。

各个小区有各自的难题，怎么去解决需要
智慧和策略，皇姑区针对小区不同情况分类施
策，从群众家门口和身边事入手，具体检视物
业、社区、业委会等各个层面的问题，列单列表，
建立议事平台，统筹社区、物业企业、业委会等
各方力量，一个一个去解决。制定了《关于进一
步明确部门权责边界以民生视角解决民生问题
的工作意见》，保证所有的问题不落空，社区“举
手”，部门服务，形成闭环。一批长期悬而未决
的问题、基层无能为力的问题正在逐步解决。

和谐大院遇到的供暖遗留问题就是这样一
步步得到了妥善解决。和谐大院小区是建于上
世纪80年代的老旧小区，一共就3栋楼、215户
居民。2008年小区供暖分户改造，4年过后供暖
管总是爆裂，“因为管线质量不行，所以经常爆
裂跑水。”小区居民议事互助委员会主任王淑兰
说。

供暖管线总出问题，居民单独去找供暖企

业，但后来接手的供暖企业对此也很无奈，一时
间解决不了这么多户供暖管线的问题。“好几年
解决不了啊，大晚上的一爆管，屋里全是水，有
的妈妈抱着刚四五个月大的婴儿，包裹着严严
实实站在楼道里，等着收拾完了再回屋，太不容
易了。”居民魏道周说。

大院党支部老书记李筠介绍：对于供暖遗
留问题，社区党委、大院党支部一班人没有旁
观，主动担当起解决问题的主要角色，组织居民
通过合理途径反映诉求。”

“办什么事都得有人去办，光说不做是不行
的。大院党支部、业主委员会和居民议事互助
委员会组成‘三驾马车’，还有多名党员带头人，
多次和区里有关部门沟通协商，最终有关单位
同意出资3.5万元，由供暖公司对大院的供暖系
统进行全面改造。”延河社区书记关忠柏说。

“社区多次带着我们去协调解决，跑的次数
没有三十次也有二十次，太给力了。”王淑兰说。

和谐大院：“三驾马车”解决供暖遗留问题

供暖遗留问题得到基本解决，有关单位
还提供了供暖管线，但问题又来了——有的
居民不想更换供暖管线，“我们上门劝说更换
管线时，人家说‘走走走，把我家地板拆了穿
管啊，我家没跑水，还得花钱雇人换管呀。’”
魏道周说。

为了邻居们的整体供暖安全，党员带头
人、业主委员会和居民议事互助委员会决定
自己出人出力帮着一些居民换管线，“我们自
己带工具、出人工去帮他们换，不收一分钱，最

后还给收拾干净，用我们的热情打动他们，最
终问题得到圆满解决。现在供暖等方面再遇
到问题，我们多方力量一起协调解决。“关忠柏
说。

皇姑区委组织部相关负责人介绍，“红色
家园”工程实施意见提出，要着力打造“红色
头雁”、实施“骨干倍增计划”，做实建强楼栋
党员中心户，壮大骨干党员队伍，团结党员群
众一同为小区治理献智出力，这一点在和谐
大院体现得很充分。

居民写诗点赞“红色家园”工程


